
Protokoll der
Mitgliederversammlung des
Chaos Computer Clubs e.V.

Hannover, 17. April 2016

1 Begrüßung durch den Vorstand
(12:00) Beginn der Versammlung

Michael Hirdes (dodger) begrüßt die Anwesenden.

2 Formalia

2.1 Wahl des Versammlungsleiters und der 
Protokollführer
Es werden Manuel Atug (HonkHase) und Sascha May (Sam) als 
Versammlungsleiter vorgeschlagen.

Abstimmung: Dafür: 87 / Dagegen: 0 / Enthaltungen: 0

Manuel Atug und Sascha May nehmen die Wahl an.

Es werden Daniel Lütkehermölle (dekalog) und Jens Sandmann (sandzwerg) 
als Protokollführer vorgeschlagen.

Abstimmung: Dafür: 85 / Dagegen: 0 / Enthaltungen: 2

Daniel Lütkehermölle und Jens Sandmann nehmen die Wahl an.

2.2 Feststellung der Beschlussfähigkeit
Manuel Atug erfragt vom CCC-Office die Zahl der anwesenden 
stimmberechtigten Mitglieder.

Es sind 87 stimmberechtigte Mitglieder und zwei Gäste zu Beginn anwesend.

2.3 Vorstellung der Tagesordnung
Sascha May zeigt einen angepassten Vorschlag zur Tagesordnung, die die in 
der Einladung verschickte Version um Initiativanträge ergänzt.

Abstimmung: Dafür: 87 / Dagegen: 0 / Enthaltungen: 0
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Die Tagesordnung wird angenommen.

3 Genehmigung des Protokolls der letzten MV
Das Protokoll der letzten Sitzung ist im Doku-Wiki einsehbar, sowie vor Ort 
ausgedruckt verfügbar. Die Anwesenden werden gefragt, ob eine Verschiebung 
der Abstimmung oder eine angemessene Lesepause beantragt wird.

Es wird keiner der Anträge gestellt.

Die Versammlung beantragt die Genehmigung des Protokolls der letzten 
Mitgliederversammlung.

Abstimmung: Dafür: 46 / Dagegen: 0 / Enthaltungen: 41

Das Protokoll der letzten Mitgliederversammlung ist genehmigt.

4 Anträge und Projekte
(12:10) Es sind nun 91 stimmberechtigte Mitglieder anwesend.

4.1 Prozesse zur Meinungsbildung
Eingebracht von: Andy Müller-Maguhn (andy/AMM)

Auf Basis der jetzigen Strukturen ist weder für Mitglieder noch Außenstehende 
erkennbar, wie Positionen des Clubs, bzw. Stellungnahmen, in der 
Öffentlichkeitsarbeit zustande kommen. Auch wenn die zeitlichen Abläufe und 
Dynamik der Pressearbeit nicht immer interne Abstimmungsprozesse auf 
breiter Basis zulassen, so steht im Rahmen von Anhörungen und 
Gerichtsprozessen deutlich mehr Zeit für interne Abstimmung zur Verfügung. 
Es wird angeregt, dass diejenigen, die für den Club als Sprecherinnen und 
Sprecher agieren auch für die Initiierung der internen 
Meinungsbildungsprozesse verantwortlich sind und etwaige Anfragen, 
Anforderungen und Stellungnahmen vereins-, bzw clubintern, zugänglich zu 
machen.

Keine weiteren Redebeiträge.

Abstimmung: Dafür: 34 / Dagegen: 0 / Enthaltungen: 57

Der Antrag ist beschlossen.
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5 Satzungsänderungsanträge

5.1 Abschaffung des Aufnahmebeitrags
Jan Girlich (vollkorn) und Dominik Keller (dome) beantragen die Änderung von 
§6 wie folgt:

Bisher:

1. Der Club erhebt einen Aufnahme- und Jahresbeitrag. Er ist bei der 
Aufnahme bzw. im voraus zu entrichten. Das Nähere regelt eine 
Beitragsordnung, die von der Mitgliederversammlung beschlossen wird.

Im Falle nicht fristgerechter Entrichtung der Beiträge ruht die Mitgliedschaft.

Vorschlag 1:

1. Der Club erhebt einen Jahresbeitrag. Er ist bei der Aufnahme bzw. im 
voraus zu entrichten. Das Nähere regelt eine Beitragsordnung, die von der 
Mitgliederversammlung beschlossen wird. Im Falle nicht fristgerechter 
Entrichtung der Beiträge ruht die Mitgliedschaft.

Vorschlag 2 - eingereicht von Elmar Lecher (mcfly):

1. Der Club erhebt Mitgliedsbeiträge. Das Nähere regelt eine Beitragsordnung, 
die von der Mitgliederversammlung beschlossen wird. Im Falle nicht 
fristgerechter Entrichtung der Beiträge ruht die Mitgliedschaft

(12:20) Es sind nun 93 stimmberechtigte Mitglieder anwesend.

Der Vorschlag 1 wird von den Antragstellern zurückgezogen und nur noch 
Vorschlag 2 wird zur Abstimmung gestellt.

Abstimmung: Dafür: 91 / Dagegen: 0 / Enthaltungen: 2

Der Satzungsänderungsantrag gemäß Vorschlag 2 ist beschlossen.
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5.2 Neufassung der Beitragsordnung
Jan Girlich und Dominik Keller beantragen die Neufassung der Beitragsordnung
wie folgt:

Neufassung:

Beitragsordnung des Chaos Computer Club e. V.

1 Der jährliche Mitgliedsbeitrag beträgt 72 EUR.

2 Für Studenten, Schüler, Arbeitslose, Umschüler, Rentner und Behinderte 
beträgt der jährliche Mitgliedsbeitrag nach Vorlage eines geeigneten 
Nachweises 36 EUR.

Variante 1: 3 Die Aufnahmegebühr beträgt 0 EUR.

Variante 2: 3 Die Aufnahmegebühr beträgt 10 EUR.

Variante 3: (3. fällt weg und die Nummerierung wird angepasst)

4 Das Beitragsjahr beginnt mit dem Eintritt des Mitglieds.

5 Der Beitrag ist im Voraus für das gesamte Beitragsjahr fällig.

6 Der Beitrag kann auf folgenden Wegen bezahlt werden:

6.1 durch Überweisung.

6.2 durch Barzahlung bei Veranstaltungen, sofern dies angeboten wird.

7 Auf Antrag kann der Vorstand in begründeten Ausnahmefällen für einzelne 
Mitglieder Ausnahmen von dieser Beitragsordnung beschließen.

(12:22) Es sind nun 97 stimmberechtigte Mitglieder anwesend.

Die Varianten 1 und 2 werden von den Antragstellern zurückgezogen, somit 
verbleibt nur Variante 3 zur Abstimmung.

Abstimmung: Dafür: 93 / Dagegen: 0 / Enthaltungen: 4

Die neue Beitragsordnung gemäß Variante 3 ist beschlossen.
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6 Berichte des Vorstands und der 
Kassenprüfer

6.1 Rechenschaftsbericht des Vorstand
Die Vorstandsmitglieder ergreifen nacheinander das Wort zur Rechenschaft. Sie
berichten aus ihren Tätigkeitsfeldern.

Michael Hirdes berichtet von finanzieller Unterstützung der Projektanträge aus 
ErfA-Kreisen, Chaostreffs und diverser externer Projekte.

(12:32) Es sind nun 103 stimmberechtigte Mitglieder anwesend.

Dominik Keller berichtet über die finanzielle Situation des CCC e.V. Die 
Entwicklung ist durch diverse Mahnläufe sehr positiv. Spenden sind kein 
signifikanter Posten der Einnahmen. Nach Aufschlüsselung der Ausgaben 
besteht der größte Posten aus nicht projektbezogenen Zuschüssen an die ErfA-
Kreise, gefolgt von Projektgeldern und Mietzuschüssen. Die Zahlen für die 
CCCV GmbH sind ebenfalls gut, das Geschäftsjahr ist hier aber noch nicht 
abgeschlossen.

(12:38) Es sind nun 102 stimmberechtigte Mitglieder anwesend.

Peter Hecko (heckpiet) gibt einen Bericht über die Entwicklung der ErfA-Kreise.

Der ErfA-Kreis Trier ist aufgelöst und die Chaostreffs Würzburg und Bamberg 
neu zu ErfA-Kreisen ernannt worden.

Damit ist die Gesamtzahl an ErfA-Kreisen 27 und Chaostreffs 27, von denen 
einige Mietkostenzuschüsse erhalten.

Es wurde 2015 ein Regiotreffen durchgeführt, der Termin für 2016 ist in der 
Planung.

(12:48) Es sind nun 104 stimmberechtigte Mitglieder anwesend.

Jan Girlich meldet aus dem CCC-Office aktuelle Mitgliederzahlen.
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(12:58) Es sind nun 107 stimmberechtigte Mitglieder anwesend.

6.2 Bericht der Kassenprüfer
Dirk Große-Allermann (mannix) hat gemeinsam mit Julius Mittenzwei (julius) 
die Kasse des CCC e.V. und der CCCV GmbH für die Jahre 2014 und 2015 
geprüft. Die Bücher wurden vollständig, nicht nur stichprobenartig geprüft. Es 
fehlten einige wenige Einzelnachweise. Diese wurden angefordert.

Insgesamt wird die Qualität der Buchführung besonders gelobt.

Die Kassenprüfer empfehlen die Entlastung des Vorstands.

7 Entlastung des Vorstands
Sebastian Müller (cbass) beantragt die Entlastung des Vorstands en bloc.

Abstimmung: Dafür: 98 / Dagegen: 0 / Enthaltungen: 9

Es wird über die Entlastung des Vorstands en bloc abgestimmt.

Abstimmung: Dafür: 101 / Dagegen: 0 / Enthaltungen: 6

Der Vorstand ist damit entlastet.

(13:01) Es sind nun 108 stimmberechtigte Mitglieder anwesend.

(13:02) Es gibt eine halbe Stunde Pause bis 13:32.

Währenddessen trifft sich der ErfA-Beirat zur Bestimmung der Kandidaten zur 
Wahl für das Amt des ErfA-Repräsentanten.

(13:38) Die Versammlung wird fortgesetzt. Nach der Pause sind 109 
stimmberechtigte Mitglieder anwesend.
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8 Neuwahlen des Vorstands und der 
Kassenprüfer
Die Versammlungsleitung stellt das Wahlverfahren (Wahl durch Zustimmung) 
vor.

Jan Krissler (starbug), Helge Jung (HeJ) und Sebastian Müller (cbass) werden 
von der Versammlungsleitung als Wahlhelfer eingesetzt.

8.1 Vorstandsvorsitzender
Für die Wahl zum Vorstandsvorsitzenden gibt es folgende Vorschläge:

• Michael Hirdes (dodger)

Der Kandidat stellt sich vor.

(13:51) Es sind nun 116 stimmberechtigte Mitglieder anwesend.

Wahlergebnis (Wahlrunde 1):

• Michael Hirdes (dodger): 100

• Ungültig: 13

• Enthaltungen: 2

Michael Hirdes nimmt die Wahl an und ist damit neuer Vorsitzender.

8.2 Wahl der stellvertretenden Vorsitzenden
Für die Wahl zu den stellvertretenden Vorsitzenden gibt es folgende 
Vorschläge:

• Andy Müller-Maguhn (andy)

• Aleksander Paravac (watz)

• Peter Hecko (heckpiet)

• Martin Vietz (martin)

• Martin Haase (maha)

Die Kandidaten stellen sich vor.
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Wahlergebnis (Wahlrunde 2):

• Andy Müller-Maguhn (andy): 32

• Aleksander Paravac (watz): 87

• Peter Hecko (heckpiet): 27

• Martin Vietz (martin): 49

• Martin Haase (maha): 69

• Ungültig: 1

• Enthaltungen: 0

Aleksander Paravac und Martin Haase nehmen die Wahl an und sind damit 
stellvertretende Vorsitzende.

8.3 Wahl des Schatzmeisters
(14:12) Es sind nun 117 stimmberechtigte Mitglieder anwesend.

Für die Wahl zum Schatzmeister des CCC e.V. gibt es folgende Vorschläge:

• Dominik Keller (dome)

Der Kandidat stellt sich vor.

(14:29) Es gibt eine Verfahrenspause.

(14:47) Die Versammlung wird fortgesetzt.

Wahlergebnis (Wahlrunde 3):

• Dominik Keller (dome): 106

• Ungültig: 3

• Enthaltungen: 7

Dominik Keller nimmt die Wahl an und ist damit Schatzmeister.
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8.4 Wahl des Erfa-Repräsentanten
Für die Wahl zum Erfa-Repräsentanten hat der Erfa-Beirat - entsprechend §12 
(2) der Satzung - Bernadette Längle (sva) vorgeschlagen.

Die Kandidatin stellt sich vor.

Wahlergebnis (Wahlrunde 4):

• Bernadette Längle (sva): 95

• Ungültig: 6

• Enthaltung: 13

Bernadette Längle nimmt die Wahl an und ist damit Erfa-Repräsentantin.

8.5 Wahl der Finanzprüfer
Für die Wahl der Finanzprüfer des CCC e.V. gibt es folgende Vorschläge:

• Dirk Große-Allermann (mannix/dga)

• Julius Mittenzwei (julius)

Die Kandidaten stellen sich vor.

Wahlergebnis (Wahlrunde 5):

• Dirk Große-Allermann (mannix/dga): 102

• Julius Mittenzwei (julius): 97

• Ungültig: 8

• Enthaltungen: 1

Dirk Große-Allermann und Julius Mittenzwei nehmen die Wahl zum 
Finanzprüfer an.
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9 Verschiedenes

9.1 Transparenz bei Interessenskonflikten
Antragsteller: Andy Müller-Maguhn, Andreas Lehner (atoth), Micoto Szillat 
(nomaster)

Der CCC ist in der öffentlichen Wahrnehmung eine wichtige Stimme geworden,
die im Bereich der Risikofolgenabschätzung von Technologie bis hin zu 
gesetzlichen Rahmenbedingungen gehört wird.

Dies hängt im hohen Maß mit der Glaubwürdigkeit des Clubs und seiner 
Vertreter zusammen, als unabhängige Instanz zu agieren.

Gleichzeitig hat sich das kommerzielle Umfeld der Technologiebranche und die 
Rolle vieler Clubmitlieder und Aktivisten verändert. Um nicht in die Gefahr zu 
laufen, dass die Glaubwürdigkeit des Clubs unter den beruflichen, 
kommerziellen bzw. institutionellen sonstigen Rollen ihrer Vertreter leidet, ist 
es notwendig, dass etwaige beruflichen und sonstigen Verquickungen 
zumindest vereinsintern bekannt sind um Interessenskonflike zu vermeiden.

Es muss für die Mitglieder klar erkennbar sein, wie der Vorstand des Clubs 
zusammengesetzt ist und wer für den Club spricht, sowie in welchen 
beruflichen und sonstigen Situationen sich die einzelnden befinden um bei 
möglichen Interessenskonflikte eine Zurückhaltung bzw. Nicht-Involvierung 
sicherzustellen.

Variante 1 - Andy Müller-Maguhn (andy/AMM): Daher wird beantragt, daß der 
neue Vorstand hier zumindest vereinsintern für entsprechende Transparenz 
sorgt und einen Mechanismus entwickelt, mit dem Interessenskonflikte 
nachvollziehbar und dokumentiert vermieden werden.

Variante 2 - Andreas Lehner (atoth): Die Mitgliederversammlung möge 
beschließen: "Die Sprecher des Chaos Computer Club e. V. werden durch den 
Vorstand ernannt und abberufen. Sie legen diesem gegenüber ihre 
Mitgliedschaft in anderen Vereinen und Organen sowie ihre Tätigkeit für 
Unternehmen und Organisationen offen. Auftritte auf Veranstaltungen und 
Veröffentlichungen dokumentieren Sie zeitnah in einem vereinsinternen 
Medium."
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Variante 3 - Andreas Lehner (atoth): Die Mitgliederversammlung möge 
beschließen: "Die Sprecher des Chaos Computer Club e. V. legen dem 
Vorstand gegenüber ihre Mitgliedschaft in anderen Vereinen und Organen 
sowie ihre Tätigkeit für Unternehmen und Organisationen offen. Auftritte auf 
Veranstaltungen und Veröffentlichungen dokumentieren Sie zeitnah in einem 
vereinsinternen Medium."

Variante 4 - Micoto Szillat (nomaster): "Die Sprecher des Vereins legen ihre 
Mitgliedschaft in anderen Vereinen, sowie ihre Tätigkeit für Unternehmen und 
Organisationen dem Vorstand gegenüber offen. Auftritte bei Veranstaltungen 
als Sprecher und Veröffentlichungen als Sprecher dokumentieren sie in einem 
vereinsinternen Medium." 

Nach der Diskussionsrunde werden Variante 2 und 3 vom jeweiligen 
Antragsteller zurückgezogen.

Es gibt einen Antrag auf Nichtbefassung mit dem Punkt:

Abstimmung: Dafür: 44 / Dagegen: 45 / Enthaltungen: 28

Der Antrag bleibt bestehen.

Es wird nun über die Varianten 1 und 4 abgestimmt:

• Variante 1: 40

• Variante 4: 29

• Enthaltung: 48

Damit ist der Antrag gemäß Variante 1 beschlossen.
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9.2 Vertrauensfrage des Sprecherteams
Die anwesenden Sprecher stellen ihre Tätigkeit seit der letzten 
Mitgliederversammlung vor und benennen jeweils ihre möglichen persönlichen 
Interessenskonflikte durch andere Tätigkeiten.

Anwesend sind:

• Frank Rieger (gibt auch Erklärung stellvertretend für Constanze Kurz ab)

• Linus Neumann (linuzifer)

• Dirk Engling (erdgeist)

• Falk Garbsch (nexus)

• Jan Girlich (vollkorn)

• Aleksander Paravac (watz)

• Michael Hirdes (dodger)

• Hanno Wagner (Rince)

• Martin Vietz (martin)

Das Sprecherteam stellt ihre interne Arbeitsweise bei möglichen 
Interessenskonflikten vor. Über ein Ticketsystem (RT) können alle Sprecher zu 
jeder Zeit alle Anfragen einsehen und bei Bedarf gemeinsam bearbeiten. Das 
Sprecherteam ist bemüht, die eigene Transparenz stetig zu verbessern und 
durch Workshops Nachwuchs auszubilden.

Die anwesenden Sprecher bitten die Mitgliederversammlung ihnen durch ein 
Meinungsbild das Vertrauen auszusprechen.

Dirk Große-Allermann beantragt das Meinungsbild nicht en bloc, sondern für 
jeden anwesenden Sprecher und jede anwesende Sprecherin einzeln 
durchzuführen.

Abstimmung: Dafür: 9 / Dagegen: 91 / Enthaltungen: 17

Der Antrag ist abgelehnt.

Die Versammlungsleitung holt im Folgenden ein Meinungsbild darüber ein, ob 
die Anwesenden der Mitgliederversammlung Vertrauen in der Arbeit des 
Sprecherteams (en bloc) aussprechen können.

Meinungsbild: Ja: 88 / Nein: 7 / Enthaltung: 22
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9.3 Ehrenmitgliedschaften Marc-André Janizewski 
und Markus Ossevorth
Antragsteller: Tim Pritlove

Marc-André Janizewski und Markus Ossevorth – seit über 20 Jahren eine feste 
Größe der Berliner Eventkultur – haben den CCC in den letzten 17 Jahren im 
Veranstaltungsbereich auf vielen Ebenen maßgeblich unterstützt.

In enger und freundschaftlicher Zusammenarbeit mit dem CCC haben sie die 
Produktion aller fünf Chaos Communication Camps durchgeführt und die 
erstmalige Realisierung der Veranstaltung 1999 überhaupt erst denkbar 
gemacht.

Ihre hohe Kompetenz im Bereich der Logistik und Veranstaltungsorganisation, 
sowie ihre außergewöhnliche künstlerische Qualität im Bereich der Licht- und 
Raumgestaltung, waren ein entscheidender Einfluss für Camp und Congress 
und damit für die weitere Entwicklung des Clubs und der Chaoskultur im 
Allgemeinen.

Die Ehrenmitgliedschaft würdigt ihre unbestrittenen Verdienste um den Chaos 
Computer Club.

Abstimmung: Dafür: 71 / Dagegen: 4 / Enthaltungen: 42

Marc-André Janizewski und Markus Ossevorth wird die Ehrenmitgliedschaft im 
CCC zugetragen.

9.4 Vernichtung der MV Wahlunterlagen 2014
Manuel Atug beantragt, die Wahlunterlagen der Mitgliederversammlung 2014 
zu vernichten.

Abstimmung: Dafür: 111 / Dagegen 2 / Enthaltung 4

Die Wahlunterlagen müssen vernichtet werden.

10  Verabschiedung
Die Versammlungsleitung dankt dem alten Vorstand für die geleistete Arbeit 
und den Helfern und Organisatoren der Mitgliederversammlung.

Der Vorstand schließt die Versammlung.

(16:30) Ende der Veranstaltung
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Versammlungsleitung:

                                                                                                             

Sascha May Manuel Atug

Protokollführung:

                                                                                                             

Daniel Lütkehermölle Jens Sandmann
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